
梁振英昨在旅遊事務專員容偉雄陪同
下，到郵輪碼頭視察工程進度。他指

出，待兩個泊位落成後，每一個泊位均可應
付22萬噸、全球最大級別郵輪的停泊，同時
具備每小時3,000人次的通關能力。

梁振英表示，郵輪碼頭在明年使用時，將
為整個九龍東的居民，尤其是旅遊服務業帶
來新的機遇。他呼籲社會，尤其是九龍東的
市民及在該區工作的人士，能重視及好好把
握機遇。

政府旅界商討各項安排
旅遊業議會主席胡兆英表示，啟德郵輪碼

頭首個泊位預計明年第四季落成啟用，現時
政府、旅遊業界及郵輪公司等正積極商討各
項安排，包括航行路線、月份和泊岸費等，
由於郵輪一般需於半年前接受客人報名，所
以預計郵輪碼頭各項細節明年初可以落實。

他指出，業界對郵輪旅遊發展樂觀，認為
香港各項配套完善，又有內地客源支持，有

信心啟德可成為泊岸港，並透露內地正培訓
郵輪旅遊銷售和接待人才，「各方面均密鑼
緊鼓準備，迎接新碼頭啟用」。

世界最大郵輪亦可停泊
新郵輪碼頭位於啟德發展計劃內的機場跑

道南端，佔地約7.6公頃，樓高3層，當中

5,600平方米是附屬商業區，頂層為園景平
台，為公眾提供戶外的綠化地帶；設計則出
自著名英國建築師Norman Foster的手筆，他
同時是西九龍文化區的建築師。

郵輪碼頭首個泊位及大樓於明年同步啟
用，租約年期初步訂為7年至10年，日後世
界最大郵輪「海洋綠洲號」，亦可進駐停

泊；第二個泊位則預計在2014年落成。港府
預計，由新碼頭啟用起至2023年，每年可為
香港帶來15億元至26億元的額外經濟效益，
並新增5,000個至8,000個就業機會。

新增8,000個就業機會
2007年11月，港府將為期50年的郵輪碼頭

營運權招標，惟由於標書未符要求，於2008
年9月底決定自資興建，工程於2010年5月展
開。港府2009年時預算，啟德郵輪碼頭工程
總造價約72億元，其中土地平整工程的23億
元開支與預算相若，但其後興建的碼頭大樓
工程，因全球通脹升溫及建材價急升，令造
價增至約82億元。

我認為，各方首要是冷靜面對有關議題，並透過客

觀、理性、持平的態度，就推動德育及國民教育事宜進

行全面溝通和討論，凝聚社會上最大的共識，為我們的

年青一代提供一個真正多元、獨立思考的學習空間。

務實交流 避免矛盾升溫
推行德育及國民教育的其中一個重要理念，是培養學

生正確的價值觀，既讓他們能更全面認識國家的歷史和

發展近況，同時亦訓練他們獨立思考的能力。對此，特

區政府在推動相關政策方面實際上已給予辦學團體極大

的自主空間。例如，當局一再重申，教授有關科目的相

關教材、課程安排等完全由學校因應個別不同情況自行

制訂；當局亦不會強迫學校立刻推行德育及國民教育

科，提出3年的「開展期」也已經正式宣布了無上限，

讓辦學團體及學校可以完全按照自身認為合適的方法、

步伐和時間表，逐步嘗試推行。

委會提供開放建設性管道
此外，為進一步加強與社會各界就推行德育及國民教

育科的廣泛溝通和互動交流，特區政府亦已成立「開展

德育及國民教育科委員會」，廣泛邀請社會不同階層，

包括反對國民教育的人士在委員會內提出意見；當局更

已表明，委員會探討的範圍相當廣泛，任何有關德育及

國民教育科的事項均可進行深入討論，不同的意見亦可

在委員會內直接反映。

我認為，有關委員會正好提供一個客觀、開放和具建

設性的溝通管道，充分顯示特區政府願意積極聽取不同

聲音。希望社會各界亦能認真透過這互動交流的平台，

與特區政府攜手以持平、開放的態度，共同探討一個廣

為接受的方案。

學校可自訂合適教材和方向
香港回歸祖國十五年來，彼此的經貿往來和社會文

化交流不斷深化，國家的發展更與香港的將來密不可

分，因此加強我們年青一代對國家的認識和歸屬感絕

對是正確的方向。

事實上，現時不少

本港中、小學均有在

不同的課程內包含了

德育、公民教育等相

關元素，學校、老師

和辦學團體絕對有專

業知識和辨別能力，

從客觀、包容和專業的學術角度，審視德育及國民教

育科的實際推行情況及需求，進而為本港年青一代制

訂最合適的教材與教學方式。

我認為，社會各界應就推展德育及國民教育科的議

題，與特區政府進行坦誠的溝通交流，共同探討如何

為我們未來的社會棟樑提供一個更全面、更多元認識

國家發展的平台，並培育他們從更多不同角度去獨立

思考。相信這無論對年青一代的學習和成長、以至對

香港及國家的長遠發展均大有裨益。
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近期社會各界對開展德育及國民教育科的爭議愈趨熾熱，部分人士更採取較激烈的方式要求

撤回有關科目。香港是個多元開放的社會，最難能可貴的地方，是任何人均有表達不同意見的

自由和權利；我個人並不贊成以激烈的行為來表達訴求，這無助於縮窄特區政府與反對相關政

策人士之間的分歧，反而會進一步加劇社會矛盾。

村民多觀望 村長盼從寬

財爺爭取向菲總統轉達4要求
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81僭建接清拆令 巡村屋下月升級

郵輪碼頭首泊位明年建成
梁振英：為東九旅業地區經濟帶來極大機遇

香港文匯報訊（記者 聶曉輝、廖穎琪）香港特區政府斥資82億元興建的啟德郵輪碼頭工程，目

前正由約1,500名工人全力施工，首個泊位將於明年落成。特區行政長官梁振英昨視察郵輪碼頭的

工程進度後表示，郵輪碼頭是本港近年來的最大旅遊設施，規模十分龐大，隨 泊位及相關設施於

明年逐步落成交付使用後，將對整個九龍東地區的旅遊業及地區經濟帶來極大機遇。有旅遊業界表

示，業界正積極培訓郵輪旅遊銷售及接待人才，迎接新碼頭啟用。

香港文匯報訊（記者 廖穎琪）新界村
屋僭建問題嚴重，屋宇署今年4月展開首
輪巡查及執法行動，至今已巡查僭建情
況較嚴重的9條村約2,400間村屋，發出81
張清拆令，主要是違例加建整個樓層。
由於已巡查的鄉村只佔全港總數不足
2%，屋宇署計劃最快下月展開第二輪行
動，數目將會增至數十條村。至於新界
豁免管制屋宇僭建物申報計劃，署方至
本月4日共收到803份申報表格，屋宇署
署長區載佳昨稱無計劃延長申報限期。

避免正面衝突長鏡取證
巡查行動第一階段的9條目標鄉村包括

元朗橫洲福慶村、大埔下黃直坳、屯門
青磚圍、西貢蠔涌村、沙田上禾輋、北
區坑頭、荃灣老圍、大嶼山水口及青衣
藍田村，佔全港642條鄉村約1.5%。屋宇
署總主任(村屋)張治權接受本報專訪時透
露，從第一階段的試驗計劃取得不少經
驗，例如遇到不合作的村民，職員改以
相機長鏡頭觀察構築物，避免與村民正
面衝突，並指下一階段的巡查計劃將於
10月至年底展開，預計巡查數十條村。

至於僭建物申報計劃，張治權表示，
截至上月底，屋宇署只收到約300份表

格，但踏入9月，申報表蜂擁而至，第
一周便收到逾500份，至本月4日共收到
803份，主要是天台屋、圍封露台、簷
篷和地面擴建物。他表示難以評論申報
數目，因為署方此前並無相關統計資
料。對於有村民稱對須申報僭建物的界
線有疑問，張治權呼籲村民先申報，署
方會協助跟進，「先申報就安心」，或
可親臨屋宇署於旺角辦事處設立的服務
台，職員會提供協助。

不少村民擬屆滿日才申報
不少村民對申報計劃採觀望態度，擬

待月底限期屆滿日才申報，令計劃展開
至逾5個月，已遞交的表格僅約800份，
張治權坦言「不算多」，但認為收到申
報表後，署方主要作分析和統計，有信
心現時約40人的村屋組可以應付。亦有
村民稱擔心申報僭建物後，現時獲寬免
差餉的資格會被取消，張治權回應時強
調，村民申報的表格絕對保密，不會轉
交其他政府部門。

區載佳昨日出席大埔區議會會議時表
示，若村民在限期前不申報，此後發現
的僭建物將會被列為優先取締項目，

「一收到舉報，可能短時間就執法」。

香港文匯報訊（記者 文森）行政長官梁振
英早前突然改變行程，取消出席亞太經合會
議，他昨在視察東九龍發展計劃後表示，早前
因為忙於本港公務，才未能抽身前往俄羅斯出
席有關會議。梁振英稱，已請財政司司長曾俊
華代為出席，而其間一直有與財政司司長聯
絡，當局現通過財政司司長爭取與菲律賓總統
在俄羅斯見面，以表達港府對事件的關注，亦
同時希望轉達人質事件受害者及家屬向菲律賓
政府提出4個方面的要求，包括賠償、道歉、
懲處及要求保證日後旅客在菲律賓的安全，承
諾有最新消息會再通過媒體即時向社會報告。

香港文匯報訊（記者 陳錦燕）勞工及
福利局局長張建宗昨日到訪位於深水
以服務低收入人士的社區飯堂，了解食
堂運作和服務，其間與用膳的人士交
談，了解他們的生活需要，並向他們介
紹政府最近敲定的多項利民措施，包括

「鼓勵就業交通津貼計劃」優化方案。
政府自2009年起撥款推行的短期食物援

助服務，至今已有接近10萬人受惠。浸
信會愛群社會服務處總幹事曾永強指，

「有營飯堂」是在深水 、灣仔和葵青/
荃灣三個地區營運的「開飯」服務之
一，為有需要人士提供10元營養晚餐。

張建宗表示，為更切合使用者的需
要，計劃由去年底開始推出改善措施，
包括增加食物種類，並以包括街市及超

市食物券、餐券等不同形式提供新鮮食
物和熱食。營辦機構均表示新措施運作
順暢，受助人士亦普遍滿意。

介紹就業交津及長者優惠
張建宗對社區飯堂的「開飯」服務表

示欣賞，認為「有營飯堂」不單能解決
低收入人士的經濟負擔，更結合社工提
供專業援助，配合就業服務，以協助失
業人士重新就業。他又與用膳的人士交
談，了解他們生活上的不同需要，並向
他們介紹政府近期敲定的多項利民措
施，包括「鼓勵就業交通津貼計劃」優
化方案、「長者生活津貼」計劃以及

「長者及合資格殘疾人士公共交通票價優
惠計劃」等。

香港文匯報訊（記者 廖穎琪）沙田上禾
輋是首輪巡查和執法的目標鄉村，該村村
長藍志祥坦言，雖然多數村民都支持申報
計劃，但大多持觀望態度，期望政府政策
從寬，故據他所知，至今幾乎沒有人申
報。該村總共有約200戶，他預計最終有逾
半即約百戶會申報僭建物。他批評屋宇署
並無派員入村講解計劃詳情和安排，只郵
寄申報表格和資料小冊子，又指貸款計劃
無幫助，始終都要還款。

70歲的陳國光自小住在上禾輋村，他的
村屋天台搭建一個面積約200呎的簷篷，

村屋後方的底層亦搭建同樣大小的簷篷，
「小時候已存在，爸爸搭建的」，他坦言
「知道不符(法例)，但我又不是出租賺
錢」，並指會守法，「兩個(僭建物)都會申
報，並已準備申報資料」，但會待月底限
期臨近屆滿才遞交。除知道須在申報後6
個月聘請合資格檢驗人士，陳伯對如何聘
請檢驗人士及所需費用，則一無所知，

「他們是專業人士，一定很昂貴」，已退休
的陳國光並無收入，擔心造成經濟負擔。

屋宇署總主任(村屋)張治權回應稱，署
方曾多次向不同的鄉事委員會解釋申報計

劃，甚至應邀入村向村民講解，例如沙田
大圍村，強調署方已從多個渠道令村民更
清楚申報計劃和執法行動。

■陳國光有兩個須申報的僭建物，其中一

個是天台約200呎的簷篷。 梁祖彝攝

■沙田上禾輋是首輪巡查和執法的目標新界鄉

村。 香港文匯報記者梁祖彝攝

■屋宇署張治權透露，下月第二輪巡查行動將

會增至數十條村。 香港文匯報記者廖穎琪攝

■曾俊華希望可向菲總統表達人質家屬的

訴求，現時仍在溝通中。 中新社

■梁振英聽取容偉雄及梁冠基介紹啟德郵輪碼頭計劃的進度。 ■梁振英指出，首個泊位明年建成後將為東九龍地區經濟帶來極大機遇。

■張建宗與用膳的人士交談，並介紹政府在過去兩個月來推出的多項利民措施。

理性探討德育及國民教育的推展
蔡冠深 香港中華總商會會長


